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Якутия:  
пожары наступают

Жителей якутского села 
Киенг-Кюель эвакуируют из-
за приближающихся лесных 
пожаров. По информации ре-
гионального МЧС, прямой 
угрозы для населенного пун-
кта в настоящее время нет, но 
огонь находится уже почти в 
шести километрах от жило-
го сектора. Из села превен-
тивно эвакуированы маломо-
бильные граждане и дети. В 
правительстве Якутии сооб-
щают, что опасения по поводу 
ликвидации пожара вызваны 
главным образом сложным 
рельефом местности. Для 
борьбы с огнем привлечено 
более 50 сотрудников МЧС.

Разрушен мост
В Бурятии из-за размыва 

моста через реку Большой 
Зангисан ограничено движе-
ние по федеральной трассе. 
На автодороге А-333 произо-
шел частичный подмыв под-
ходов к мосту. У дороги нет 
объезда, что привело к не-
возможности добраться в на-
селенные пункты Тукинского 
и Окинского районов респу-
блики. На их территории вве-
ден режим ЧС. Правоохра-
нительные органы проводят 
проверку по факту халатно-
сти в связи с повреждением 
инженерного сооружения.

Отдохнули?
В Кемеровской области 

произошло массовое отрав-
ление несовершеннолетних. 
Как сообщает местная про-
куратура, более 30 детей по-
сле нахождения в санатории- 
профилактории в Салаире 
обратились к медикам за по-
мощью с подозрениями на 
кишечную инфекцию. Сооб-
щается, что пострадавшим 
от 10 до 12 лет, все они были 
осмотрены врачами и их здо-
ровью ничего не угрожает. 
Роспотребнадзор проводит 
проверку.

Забастовка курьеров
В Екатеринбурге сотруд-

ники маркетплейса «Озон» 
отказались выходить на ра-
боту из-за плохого отноше-
ния со стороны руководства. 
По словам бастующих, из-за 
плохой организации труда 
сотрудники поздно получают 
заказы, в связи с чем их рабо-
чий день может заканчивать-
ся ближе к полуночи. Выпла-
ты за дополнительную работу 
приходят с большой задерж-
кой или не приходят вообще. 
Пресс-служба компании уве-
ряет, что масштаб конфлик-
та преувеличен и проблема 
не является массовой. Тем не 
менее, сейчас в работе пун-
ктов выдачи наблюдаются 
сбои, а руководство заявило 
о начале переговоров с со-
трудниками.

Новый способ  
мошенничества

В интернете появился но-
вый способ выманивания 
денег у доверчивых граж-
дан. Мошенники присылают 
пользователям уведомление 
о якобы выписанном штра-
фе за посещение запрещен-
ных интернет-ресурсов. При 
этом жертвой преступников 
может стать как человек дей-
ствительно зашедший не на 
те ресурсы, так и абсолютно 
добропорядочный пользова-
тель – преступники указыва-
ют в качестве запрещенных 
абсолютно легальные сай-
ты. Правоохранительные ор-
ганы уточняют, что на самом 
деле штрафов за посещение 
«не тех» сайтов не предусмо-
трено, тем более с оплатой 
на карту, указанную в интер-
нет-уведомлении.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

2024�Социальная
хроника

Россия седлает водород... Пока на Сахалине

Запуск на Сахалине первого в России водородного полигона Екатерина Замахина/ТАСС

Телеграм-канал «Лимаренко Brief» (t.me/
limarenko_official)

Телеграм-канал «Лимаренко Brief» (t.me/
limarenko_official) Андрей Гордеев /Ведомости/ТАСС

Модуль хранения водорода на базовой площадке СКБ «САМИ» 
Телеграм-канал «Лимаренко Brief» (t.me/limarenko_official)

На днях на Дальнем Вос-
токе был введен в эксплуа-
тацию первый в России по-
лигон по промышленному 
производству водорода. Це-
ремония его торжественно-
го открытия состоялась в 
Южно-Сахалинске.

Проект стал первым эта-
пом в создании Восточного 
водородного кластера, в рам-
ках которого запланированы 
строительство завода по про-
изводству водорода на основе 
паровой конверсии метана и 
организация пассажирского 
железнодорожного сообще-
ния с применением поездов 
на водородных топливных 
элементах.

Участниками проекта стали 
правительство Сахалинской 
области и Московский фи-
зико-технический институт 
при поддержке Минпромтор-
га, Минэнерго, Минобрнау-
ки и Минвостокразвития РФ, 
а также крупнейших отече-
ственных индустриальных и 
инжиниринговых компаний.

В соответствии с Энерге-
тической стратегией Россий-
ской Федерации на период 
до 2035 года Россия намере-
на войти в число мировых 
лидеров по производству и 
экспорту водорода. Приме-
нение этого универсально-
го энергоносителя позволит 
не только сократить выбро-
сы в атмосферу в таких секто-
рах, как транспорт, ЖКХ, хи-
мическая промышленность, 
производство удобрений, ме-
таллургия и другие. Оно спо-
собно вывести на качествен-
но иной уровень экономиче-

ское и социальное развитие 
восточных регионов и страны 
в целом.

Так называемый «зеленый 
водород» является хорошей 
альтернативой природному 
газу. Он обеспечивает макси-
мальную энергетическую эф-
фективность и абсолютную 
экологическую безопасность, 
а по целому ряду параметров 
превосходит и другие источ-
ники энергии. При его сго-
рании не образуется вредных 
выбросов в атмосферу.

Запуск водородного поли-
гона в Южно-Сахалинске оз-
начает, что заявленные ранее 
планы по развитию новой 
энергетики становятся реаль-
ностью. На Сахалине водород 
будет вырабатываться при 
помощи солнечной энергии 
и использоваться для элек-
троснабжения отдаленных 
городов и поселков, а также 
для работы общественного 
транспорта и тяжелой техни-
ки. Это позволит уйти от ди-
зельной генерации и ввести в 
эксплуатацию новые гибрид-
ные установки электроснаб-
жения. Кроме того, появится 
возможность развивать водо-

родный транспорт – автомо-
бильный, железнодорожный 
и морской.

При грамотном и рачитель-
ном хозяйственном подходе, 
своевременном внедрении 
эффективных технологиче-
ских решений, связанных с 
использованием водородно-
го топлива, мы имеем шансы 
не только стать свидетелями 
того, как на смену электро-
бусам придут водоробусы, а 
доставкой грузов будут зани-
маться водородные квадро-
коптеры – кстати, бесшумные 
и абсолютно невидимые для 
тепловизоров. У нас появит-
ся возможность заглянуть в 
новую эпоху, контуры кото-
рой пока еще достаточно раз-
мыты. Для этого, впрочем, и 
государству, и бизнесу, и на-
уке придется сильно поста-
раться.

Сегодня водородный поли-
гон на Сахалине представлен 
базовой площадкой Специ-
ального конструкторского 
бюро средств автоматизации 
морских исследований ДВО 
РАН и экспериментальны-
ми площадками. На них раз-
местились системы хранения 

водорода, заправочный ком-
плекс и солнечные панели, 
которые обеспечивают энер-
госнабжение объекта.

В самое ближайшее время 
три комплекта оборудования 
будет отправлено в село Но-
виково Корсаковского райо-
на и в село Огоньки Анивско-
го района, а также на Кури-
лы. Там они пройдут пилот-
ную эксплуатацию в качестве 
систем энергоснабжения раз-
личных энергоизолирован-
ных объектов.

В Огоньках водородное то-
пливо будет питать труднодо-
ступную вышку сотовой свя-
зи. В Новиково будет дей-
ствовать автономная энерго-
система на основе водорода и 
возобновляемых источников 
энергии. На Курилах появит-
ся мобильный лагерь МЧС 
с автономным водородным 
энергоснабжением.

В регионе начаты работы 
по созданию водородной за-
правочной станции для боль-
шегрузных автомобилей ком-
мунального хозяйства. Под-
писано соглашение о реали-
зации пилотного проекта по 
использованию карьерных 

самосвалов на водородном 
топливе и созданию соответ-
ствующей заправочной ин-
фраструктуры на промыш-
ленных объектах. 

Планируется запуск проек-
та по опытной эксплуатации 
и доработке эксперименталь-
ных образцов оборудования 
для производства водорода и 
заправки транспортной тех-
ники на водородном топливе. 
Такая техника вместо вред-
ных выхлопных газов будет 
выделять только дистилли-
рованную воду, нейтральную 
для окружающей среды.

В стране уже созданы опыт-
ные модели автомобилей на 
водородных топливных эле-
ментах. Две из них – «Урал» 
и «ГАЗель» – представлены 
на полигоне в Южно-Саха-
линске. Совместно с «Роса-
томом», РЖД и «Трансмаш-
холдингом» правительство 
региона планирует в течение 
ближайших нескольких лет 
запустить водородные поез-
да. А в сотрудничестве с «Ро-
сатомом» есть планы и по 
строительству легких судов с 
использованием водородных 
энергосистем.

К начинаниям Сахалин-
ской области, ставшей пи-
лотной площадкой для раз-
вития водородных техноло-
гий, стоит внимательнее при-
смотреться. Реализуемые там 
проекты способны стать од-
ним из мощных драйверов 
роста экономики и прорыв-
ного технологического разви-
тия для всей нашей огромной 
страны.

Дмитрий ГОРБУНОВ

ПОРОГ  
ЭНЕРГОРЕВОЛЮЦИИ

«Демографическим вызо-
вом для страны» назвала Нина 
Александровна, открывая дис-
куссию, убыль россиян: «Она 
началась еще в 1990-е вместе с 
рыночной экономикой, обер-
нувшейся многочисленными 
страданиями для народа, соци-
альным расслоением – массо-
вой бедностью на фоне кучки 
богатеев. Далее к внутренним 
проблемам стали прибавлять-
ся внешние, глобальные... Спе-
цоперация также внесла свою 
лепту в то положение дел, кото-
рое сейчас складывается у нас и 
с рождаемостью, и с качеством 
жизни семей с детьми: 300 тыс. 
мобилизованных, столько же 
добровольцев ушли на СВО»...

Комитет многократно со-
бирал специалистов, долж-
ностных лиц для обсуждения 
острейшей для России темы. 
«Эта встреча в разгар лета не 
первая и не последняя, – под-
черкнула Нина Александров-
на, – она посвящена нынешне-
му Году семьи и подготовке к 
большим думским парламент-
ским слушаниям, запланиро-
ванным на осень».

На круглый стол собрались 
специалисты-демографы, де-
путаты, сенаторы, пропаганди-
сты семейных ценностей, что-
бы решить, чем и как поддер-
жать многодетные семьи, как в 
целом помочь семьям с детьми. 
Статистика показывает, что по-
давляющее количество семей 
с детьми – бедняки, рождение 
одного ребенка в среднем на 

20% процентов снижает уро-
вень жизни ячейки общества.

Настрой у большинства со-
бравшихся был деловым, но 
оптимизма было маловато.

Его привнесла зампредсе-
дателя Госдумы Анна Кузне-
цова: за последние десять лет 
у нас в два раза больше стало 
многодетных семей, их насчи-
тывается 2,4 млн, в них вос-
питываются 7,4 млн детей. А 
всего в РФ 24 млн семей, в ко-
торых воспитывается 30 млн 
детей. Но для сохранения на-
селения страны и его устойчи-
вого роста нужно, чтобы 51% 
семей были многодетными.

Выводы по экономическо-
му положению семей с детьми 
представила ректор Высшей 
школы организации управле-
ния здравоохранения Гузель 
Улумбекова.

«Малоимущие домохозяй-
ства в стране – преимуществен-
но семьи с детьми, их 80%. 
Доля детей – 17%, доля малои-
мущих семей среди всех семей с 
детьми составляет 13%».

Это официальные данные, 
заметила Улумбекова. А по 
опросам того же Росстата, у 
нас 70% семей с детьми, то 
есть 20 млн детей реально бед-
ные, рождение второго, треть-
его ребенка существенно сни-
жает обеспеченность семей. 
Только почему-то единое по-
собие и региональную льготу 
получают всего 10 млн детей, 
тогда как их в два раза больше.

Круглый стол в Госдуме:  
проблемы демографии

Россия  
убывает...

В последние десятилетия смертность в РФ превышает 
рождаемость. В начале 2024 года в стране насчитывалось 
146,15 млн человек. Но уже за пять месяцев текущего года 
населения стало меньше на 282 тыс. человек, убыль соста-
вила на 45 тыс. больше, чем в прошлом году. Родилось за те 
же пять месяцев 2024-го на 2,1% меньше, что составило все-
го 501 тыс. человек. 

Коэффициент рождаемости по-прежнему – 1,4, тогда как 
для восполнения численности россиян необходим коэффици-
ент не менее 1,8. Разводов оформлено на 3,5% больше, чем бра-
ков. Развелись 271 тыс. семей, расписались всего 260 тыс. пар.

К 2100 году, прогнозирует ООН, Россию будет населять не 
более 124 млн жителей с учетом 20-миллионной миграции. 
Данные эти в основном совпадают с цифрами российских 
экспертов. Они сигнализируют о критическом положении в 
области российской демографии.

Для безопасности нашей страны сокращение населения 
крайне тревожно. Уровень рождаемости нужно поднимать. 
Как утверждают демографы, в России должно быть не ме-
нее 35% семей с тремя детьми, 14% – семей с четырьмя, 2% 
– с пятью и более детьми. Тогда у РФ будет устойчивое буду-
щее, сохранение безопасности и целостности.

Как этого добиться? Как сориентировать россиян на со-
здание многодетных семей?

Пытались ответить на эти вопросы участники круглого 
стола, созванного думским комитетом по защите семьи, во-
просам отцовства, материнства и детства во главе с депута-
том-коммунистом Ниной Останиной, при обсуждении темы 
«Государственная поддержка семей с детьми в РФ». 

(Окончание на 2-й стр.)

Мир стоит на 
пороге глобаль-
ных энергетиче-
ских изменений. 
На смену нефти и 
природному газу 
идет новое то-
пливо. Россия го-
товится к гряду-
щим переменам. 
На Сахалине раз-
вернуты работы 
по промышлен-
ному производ-
ству водорода.

ВодороХОД ВодороЛЁТ ВодороБУС
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Выборы пройдут во множестве регио-
нов, т.е. избирательной кампанией будет 
охвачено практически полстраны. Плани-
руются довыборы в Госдуму по 3 окру-
гам, прямые выборы 21 губернатора и 
еще 4 губернаторов изберут голосовани-
ем в парламентах, будут избираться де-
путаты 13 региональных парламентов и 
21 городской думы. 

В Москве, к выборам в которой всег-
да так или иначе привлекается повышен-
ное внимание, будут проходить выборы 
депутатов городской думы. В 2019 году 
на волне народных протестов, активно-
сти различных политических сил и низ-
кой популярности кандидатов от власти 
Москва чуть было не получила оппозици-
онный городской парламент: тогда 13 из 
45 мест завоевали представители КПРФ, 
ряд мандатов получили выдвиженцы от 
других партий. Однако это было тогда, а 
что же происходит сейчас, спустя 5 лет, 
в 2024 году? 

В условиях военных действий, эскала-
ции международной напряженности и из-
вестного усиления монополистического 
капитализма российские власти, видимо, 
решили ужесточить избирательный про-
цесс, максимально препятствуя коммуни-
стам в их стремлении представить свою 
альтернативу. Как уже бывало не раз, в ка-
честве пилотного проекта для своего рода 
электоральных экспериментов выбрана 
Москва, потому что именно здесь 5 лет 
назад мы, коммунисты, критически под-
винули «Единую Россию» в электоральном 
плане и едва не лишили ее большинства в 
городской думе. 

Центральная избирательная комиссия с 
подачи МГИК одобрила внедрение поряд-
ка, который подразумевает отказ от бу-
мажных бюллетеней как преимуществен-
ного способа голосования и внедряет 
электронное в качестве основного. Теперь 
на выборах в Москве с 2024 года бумаж-
ные бюллетени будут предоставляться 
только по предварительному специально-
му заявлению, что ограничивает доступ 
к традиционному способу голосования. 
Если избиратель не напишет заявление, то 
его прямо на участке будут понуждать го-
лосовать через специальную электронную 
платформу, созданную Департаментом 
информационных технологий правитель-
ства Москвы. 

При этом недоверие к правительствен-
ным структурам и их способности обеспе-
чить честные выборы только растет. Ведь 
электронное голосование, организован-
ное узким кругом технических специали-
стов, делает невозможным объективную 
проверку результатов. Возможностей на-
блюдать за реальной начинкой электрон-
ного голосования лишены не только изби-
ратели, кандидаты, политические партии 
и т.п., но даже сами избирательные ко-
миссии. Таким образом московские вла-
сти, недовольные тем, что только КПРФ 
продолжает сохранять свою привержен-
ность объективным методам контроля за 
выборами, вновь еще больше снижают 
возможность проследить за достоверно-
стью учета волеизъявления избирателей.

НАПРАШИВАЕТСЯ ВЫВОД: 
Стремление властей к упразднению 

последних остатков демократических 
процедур создает опасную ситуацию, 
делающую почти невозможной мир-
ную смену власти.

Готова ли власть ради изображения вы-
соких процентов на выборах жертвовать 
остатками легитимности выборов? Ви-
димо, да. Но долгосрочные последствия 
этого подхода неизбежно будут созда-
вать предпосылки к политическому без-
различию или новой смуте. К тому же со-
вершенно иначе начинают выглядеть де-
монстративные обвинения со стороны 
буржуазных политиков и пропагандистов 
о нарушениях на выборах в тех же США и 
других странах. То, что многие западные 
«демократии» выродились и всё сильнее 
попахивают фашизмом – уже давно не се-
крет, но, принимая во внимание, что про-
исходит у нас самих, любой здравомысля-
щий человек невольно вспомнит старую 
поговорку про соломинку в чужом глазу.
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Однако даже резкого расширения не-

прозрачных процедур организации и про-
ведения выборов, а также манипулятив-
ных технологий господствующему классу, 
похоже, всё еще недостаточно для полной 
уверенности в результате. Московские 
коммунисты продолжают сталкиваться с 
рядом серьезных препятствий в ходе из-
бирательной кампании. Административ-
ное давление осуществляется по разным 
направлениям и с разной силой, вплоть до 
снятия кандидатов с выборов по сомни-
тельным основаниям.

Так, например, еще до выдвижения 
предполагаемых кандидатов начали «вы-
шибать», что называется, по одному. Ни-
колай Степанов, экс-глава района Сокол, 
был подвергнут акции устрашения в фор-
ме обыска, когда силовики ворвались к 
нему в дом и положили потенциально-
го кандидата лицом в пол. Депутат Па-
вел Иванов был безосновательно объяв-
лен «иностранным агентом» и лишен ста-
туса муниципального депутата Басманно-
го района, а затем отправлен под арест на 
5 суток. Власти подготовили материалы 
против кандидата в депутаты, ликвидато-
ра аварии на Чернобыльской АЭС Игоря 
Суханова из-за поста с «запрещенной сим-
воликой», опубликованного еще в 2019 
году. После этого уже отнюдь немолодо-
го человека вызвали на военные сборы. 
Другой активист, Дмитрий Сараев, по-
лучил 10 суток ареста за саркастический 
комментарий, высмеивающий буржуаз-

ное мифотворчество и дутые разоблаче-
ния сталинизма (под фотографией с сол-
датами вермахта он разместил подпись в 
духе – это тоже жертвы сталинских ре-
прессий?). Сам факт обвинительного при-
говора по таким статьям в соответствии 
с действующим законодательством авто-
матически лишает человека права быть 
избранным – кандидатами в депутаты 
наши товарищи уже быть не смогут. Та-
кие меры приводят к отстранению канди-
датов КПРФ и свидетельствуют не о силе, 
а наоборот – о слабости «партии власти». 
Правящий класс, обладая администра-
тивными ресурсами и медийным превос-
ходством, всё равно боится коммунистов, 
устраивает политически мотивированные 
процессы, организует всякого рода пре-
следования.

Неоднократно полиция уже навеща-
ла и Московский горком. В конце мая во 
время лекции, посвященной В.И. Ленину, 
два вооруженных автоматами представи-
теля МВД при участии некой сотрудницы 
в штатском устроили «проверку» в поме-
щении городского комитета. Сотрудники 
правоохранительных органов без очевид-
ных причин заходили к нам «на огонек» и 
в июле с намерением провести обыск. Од-
нако на требование предъявить судебный 
ордер ответили отказом и всё же ретиро-
вались. 

К сожалению, московское отделение 
КПРФ не одиноко в своих злоключениях 
и попытках властей всячески блокировать 
работу наших товарищей. 

Санкт-Петербург: первый секретарь 
горкома партии, член Президиума ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в 
Законодательном собрании Роман Ко-
ноненко не был допущен до выборов гу-
бернатора с помощью муниципального 
фильтра – ему просто не дали возмож-
ности собрать подписи мундепов для 
выдвижения. Более того, по сути Коно-
ненко еще и сместили с поста лидера 
фракции после инспирированного вла-
стями внутреннего «переворота».
При этом в северной столице предстоят 

еще и выборы как раз тех самых депутатов 
муниципальных собраний. Кандидатам от 
КПРФ массово отказывают в регистра-
ции. Таким образом, порядка 3/4 кандида-
тов в мундепы Санкт-Петербурга от ком-
мунистов оказались за бортом выборов.

Оренбург: депутата-одномандатни-
ка Заксобрания Оренбургской области 
от КПРФ Владимира Гудомарова тоже 
заблокировали в сборе муниципального 
фильтра на выборах губернатора регио-
на. В выборах главы региона он участво-
вать не сможет.

Забайкальский край: КПРФ выдвину-
ла на выборы губернатора региона быв-
шего зампрокурора края Максима Ши-
пицына. Ему тоже поставили блок с по-
мощью муниципального фильтра. Еще 
одна кампания по выборам первого 
лица субъекта федерации пройдет без 
представителя КПРФ.

Уфа: территориальная избирательная 
комиссия Уфимского района отказала в 
заверении списка кандидатов от КПРФ в 
депутаты Уфимского районного совета. 

Брянск: коммунистов сняли в полном 
составе с местных выборов депутатов 
Выгоничского района Брянской обла-
сти.

НАПРАШИВАЕТСЯ ВЫВОД: 
Многочисленные эпизоды недопу-

ска представителей КПРФ до выбо-
ров однозначно говорят о том, что 
режим всё чаще пускается во все 
тяжкие даже в условиях наличия, ка-
залось бы, весьма эффективных элек-
тронных технологий и подтасовок. 
Это еще и ответ скептикам, которые 
до сих пор недооценивают важность 
института выборов и участия в них 
даже в нынешних сложных условиях.

Одной из форм противодействия по-
добному беспределу стало решение авто-
ра данных строк внести проект закона об 
отмене муниципального фильтра для пар-
ламентских партий. Идея нашла поддерж-
ку у руководства фракции, и за подписью 
всех 57 депутатов от КПРФ в Госдуме он 
уже внесен на рассмотрение парламента. 
Это, разумеется, не означает, что закон 
немедленно будет принят, но это повод 
вновь и вновь поднимать данную злобо-
дневную тему и показывать народу истин-
ное лицо власти, не допускающей конку-
рентов до выборов по надуманным пред-
логам.
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В российской политике существует прак-

тика активации партий-спойлеров, кото-
рые должны оттягивать на себя голоса от 
основных оппозиционных сил. Один из яр-
ких примеров такой деятельности – с по-
зволения сказать партия «Коммунисты Рос-
сии». Эта организация часто выступает как 
«дублирующая сила», запутывая избирате-
лей своим названием и риторикой, похо-
жей на риторику КПРФ, но при этом дей-
ствующая только и исключительно по чь-
ей-то указке. Символика, название, подбор 
кандидатов – всё сделано для того, чтобы 
избиратели перепутали «Коммунистов Рос-
сии» с КПРФ. Так, из-за схожих названий и 
псевдокоммунистической риторики голо-
са, которые могли бы быть отданы КПРФ, 
уходят к «Коммунистам России», снижая 
общий результат партии на выборах. 

В Москве «Коммунисты России» снова 
активизировались. Так, например, в ряде 
округов против коммунистов выдвинуты 
сполейры с похожими фамилиями:

Против И.В. Ульянченко выдвигается 
С.А. Ульянов (1 округ).

Против К.Н. Логинова – Е.В. Лагунов (2 
округ).

Против Д.В. Павлова – А.Н. Павлинов 
(26 округ).

Против Н.Ю. Волкова – М.А. Волков (33 
округ).

А вот в 9 округе данная грязная техно-
логия уже выродилась в своего рода аб-
сурдный анекдот: от КПРФ выдвинут 
представитель рабочего класса, электро-
механик А.Ф. Дутов, а против него воз-
никает «самовыдвиженец» Н.С. Дурнев, в 
биографии которого значится, что он со-
стоит в некой РОО «КПРФ «КОММУНИ-
СТЫ СТОЛИЦЫ». Следует ли комменти-
ровать, до какого откровенного вздора 
уже опустились провластные политтех-
нологи выборов, только чтобы помешать 
КПРФ? 

НАПРАШИВАЕТСЯ ВЫВОД: 
Партии-спойлеры также занимают-

ся распространением дезинформации 
и псевдоагитацией, направленной на 
дискредитацию КПРФ. Это включает 
в себя нападки на КПРФ в СМИ, орга-
низацию фальшивых агитационных со-
бытий и публикацию дезинформирую-
щих материалов. 

Несмотря на все препоны, КПРФ про-
должает активно работать с избирателя-
ми. Кампания 2024 года сосредоточена 
на живом общении с гражданами и реше-
нии их реальных проблем. Регулярно про-
водятся встречи с жителями, обсужда-
ются насущные вопросы, предоставляет-
ся конкретная помощь. Ярким примером 
общественной активности и поддерж-
ки КПРФ стала встреча с депутатами от 
КПРФ в районе Теплый Стан, где жители 
вышли против политики массового сноса 
гаражей. На встрече присутствовал пер-
вый секретарь МГК КПРФ и руководитель 
фракции в Мосгордуме Николай Зубри-
лин. На этой встрече граждане выразили 
свою поддержку позиции КПРФ и проде-
монстрировали явное неодобрение пред-
ставителей «Единой России», что отража-
ет глубокое недовольство властью и дея-
тельностью ее депутатов. Показательно, и 
здесь не обошлось без провокаций. «На-
емники» от партии «Коммунисты России» 
попытались прямо на встрече с предста-
вителями от КПРФ провести несанкцио-
нированную агитацию, раздавая листовки 
без выходных данных. Попытка была пре-
сечена активистами КПРФ, которые обра-
тились в ОМВД Теплый Стан, и чернуш-
ные листовки были изъяты. 

Следует отметить, что запрос на прове-
дение протестных встреч с депутатами от 
КПРФ имеется во многих районах столи-
цы: так, подобные встречи уже проходили 
в районе Свиблово (при участии активиста 
и общественника Дмитрия Болотникова), 
Нижегородском (присутствовал депутат 
Мосгордумы и секретарь МГК Павел Та-
расов), Щукино (участвовал глава муни-
ципалитета  округа Андрей Гребенник). 
Большое количество встреч с граждана-
ми проводят юрист Александр Ищенко и 
действующий депутат Мосгордумы Лю-
бовь Никитина, эффективно выстраивают 
свою работу опытные депутаты Вячеслав 
Арбузов и Леонид Зюганов, а также мно-
гие другие наши товарищи.
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Текущий предвыборный период в Мо-

скве вновь подтверждает, что новый по-
литический ландшафт формируется не 
только по воле власть имущих, но и во-
преки стремлению действующей власти 
сохранить старый порядок. Наша задача 
– сделать осознанный выбор и не подда-
ваться на уловки тех, кто пытается опять 
запутать народ обещаниями и красивыми 
словами. КПРФ готова продолжать борь-
бу за права граждан, справедливость и за 
приближение к смене формации.

В условиях нарастающего социально-
го неравенства и обострения политиче-
ской борьбы накануне выборов неизбеж-
но проявляется жажда властных структур 
удержаться у руля за счет манипуляций 
и использования административного ре-
сурса. Только организованное сопротив-
ление и сплоченность масс могут приве-
сти к заметным изменениям в обществе, 
к установлению более справедливого и 
равноправного устройства. В этом контек-
сте обязанность каждого сознательного 
гражданина – разоблачать манипуляции 
и агитационные уловки, бороться за свои 
права и интересы, в том числе за честные 
и справедливые выборы, тем самым закла-
дывая основы для будущего подлинного 
народовластия и социального прогресса.

НАПРАШИВАЕТСЯ ВЫВОД: 
Репрессивные меры со стороны 

властей не являются случайностью, а 
представляют собой проявление клас-
совой борьбы, где правящий класс 
стремится сохранить свое господство 
и предотвратить политическую моби-
лизацию трудящихся масс.

   На этом фоне особенно важно имен-
но постоянное и активное сопротивление 
угнетению и эксплуатации, а участие в вы-
борах – весьма важная, хотя и далеко не 
единственная из форм этой борьбы.

Наш долг как осознанных представи-
телей трудового народа заключается в 
проведении политической линии, ориен-
тированной на интересы большинства.  
Однажды мы сможем сбросить оковы 
старого порядка и сделать шаг к социали-
стическому будущему, где будет установ-
лена подлинная народная власть. 

Д.А. ПАРФЕНОВ,
секретарь МГК КПРФ,  

депутат Государственной думы

Столичный избирком подвел черту выдвижения

К единству  
при недоверии?

Авто из Поднебесной
Китай увеличил экспорт лег-

ковых автомобилей в Россию. 
Поставки в первом полугодии 
выросли на 35,4% и состави-
ли 6,2 млн долларов. За первый 
квартал в нашу страну было 
ввезено легковых автомобилей 
из Поднебесной на 2,3 млрд 
долларов, за второй – на 3,9 
млрд долларов. 

В июне объем поставок стал 
рекордным с прошлого ноября, 
а объемы экспорта стабиль-
но растут уже четвертый ме-
сяц подряд. При этом ввоз гру-
зовых автомобилей, напротив, 
упал, а ввоз запчастей и при-
надлежностей для автомобилей 
наоборот увеличился.

Поставки автокомпонентов 
в июне составили рекордные 
234,2 млн долларов. В этой сфе-
ре рост также наблюдается по-
следние четыре месяца.

На Дальнем Востоке 
впервые нашли  

берестяные грамоты
Во время археологических 

раскопок в Якутске ученые 
сделали сенсационную наход-
ку. Об этом написал в своем 
Telegram-канале глава Якутии 
Айсен Николаев.

По словам чиновника, изучая 
слой вечной мерзлоты в городе, 
археологи обнаружили девять 
берестяных грамот – написан-
ных на древесной коре доку-
ментов, в которых использо-
валась скоропись XVII века. В 
отличие от других древних гра-
мот, где надписи часто выреза-
лись по бересте, найденные в 
Якутске документы содержат 
текст, написанный чернилами.

Как сообщил Николаев, на-
ходка имеет не только респу-
бликанское, но и федеральное 
значение – берестяные грамо-
ты нашли на Дальнем Востоке 
впервые.

Арестован мужчина, 
стрелявший в ребенка

В башкирской столице со-
трудники полиции задержали 
62-летнего местного жителя, 
открывшего стрельбу по несо-
вершеннолетней девочке. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе управления МВД по горо-
ду Уфе, пострадавшая гуляла 
с подружками во дворе, когда 
начался дождь. Несовершен-
нолетние решили укрыться под 
козырьком подъезда. Вскоре 
девочка почувствовала резкую 
боль и увидела на ноге кровь. 
Дома она рассказала о случив-
шемся родителям, а при обра-
щении в травмпункт из ноги 
была извлечена пуля от пнев-
матического оружия. 

Правоохранители установи-
ли преступника – им оказал-
ся житель соседнего дома, ко-
торому якобы не понравилось, 
что дети шумят и он решил на-
пугать их выстрелом. Злоумыш-
ленник задержан, возбуждено 
уголовное дело о хулиганстве, 
совершенном с применением 
оружия.

В Крыму мужчина 
украл автомат  
со жвачками

В Сакском районе Республи-
ки Крым безработный мест-
ный житель решил произвести 
впечатление на свою возлю-
бленную. Не придумав ниче-
го законного, 26-летний крым-
чанин, регулярно злоупотре-
бляющий спиртными напитка-
ми, похитил торговый автомат, 
предназначенный для продажи 
жевательной резинки и игру-
шек в капсулах. Вскоре автор 
столь оригинального спосо-
ба удивить девушку был най-
ден участковым и арестован. 
Он признал вину в содеянном 
и вернул автомат. Возбуждено 
уголовное дело по статье о кра-
же. Подозреваемый находится 
в СИЗО.

При этом государство, 
власть призывают семьи: ро-
жайте, рожайте! Но ведь по-
мимо призывов должны пре-
доставляться условия для нор-
мальной жизни. На деле же – 
ясли малодоступны, не везде 
хватает детских садов, отдых 
дорогой, большинство круж-
ков, секций – платные, на них 
у семей нет средств.

Вот сейчас на дворе лето, 
дети должны отдыхать в заго-
родных лагерях. Но всего 15% 
подростков имеют такую при-
вилегию, так как стоимость от-
дыха на природе неподъемна 
для семей.

Что надо нашим семьям?
Улучшить их социально-эко-

номическое положение, отве-
чает Улумбекова. Для начала 
– надо удвоить материнский 
капитал, не плюс 20%, а удво-
ить! При рождении вторых и 
последующих детей – поддер-
жать семьи с детьми от трех до 
семи лет выплатами в сумме 
не менее половины медианной 
зарплаты в регионе. И чтобы 
было как в советское время – 
бесплатные кружки, ясли, дет-
ские сады. Тогда все это было 
бесплатно для многодетных 
семей.

Проблема проблем – жилье.
«Все начинается с крыши 

над головой», говорили участ-
ники дискуссии. Социологи 
выяснили, что 40% женщин 
откладывают рождение ре-
бенка из-за отсутствия жи-
лья. Вышел указ президен-
та о поддержке многодетных 
семей. Так пора реально их 
поддержать жильем, по край-
ней мере социальным. И хва-
тит строить относительно не-
дорогие «скворечники» типа 
«студий», где родители гро-
моздят восьмиярусные крова-
ти для детей.

«Надо учитывать нормаль-
ные потребности многодет-
ной семьи в сфере жилищной 
политики», подчеркивали со-
бравшиеся. И непременно 
обеспечить бесплатными би-
летами на местном транспорте 
детей из многодетных семей.

«У нас есть нацпроект «Де-
мография», масса программ, 
посвященных семьям, а жи-
лье остается малодоступным, 
– отмечала Улумбекова. – Вот 
пример: у моего коллеги в Мо-
скве два года назад родился 
десятый ребенок, до сих пор 
его семья ютится в небольшой 
квартирке. Власти проявля-
ют откровенное равнодушие 
к семье, решившейся на мно-
годетность. А дети, родители 
ждут...»

Есть программа «Молодая 
семья», на нее выделено все-
го 4,5 млрд рублей, и ограни-
чение – возрастная планка 35 
лет. Простояв три-пять лет в 
очереди на получение жилья 
по госпрограмме, семья выбы-
вает из категории «молодых» 
без квартиры, с чувством горе-
чи и разочарования. «Государ-
ство обмануло, стоит ли ему 
вообще доверять?» – спраши-
вают наши молодые граждане.

Давайте менять эту возраст-
ную шкалу, не надо исключать 
из программы семьи после 35 
лет, когда жилье еще не полу-
чено, – взывали выступающие. 
И эти их требования внесены в 
рекомендации круглого стола.

Не были забыты матери- 
одиночки. Их в РФ 4 млн, они 
воспитывают 5 млн детей. Жи-
вут тяжело и скудно. Из них 
23% не хватает порой на еду, 
а 65% не могут купить себе те-
левизор, холодильник.

Неужели российское госу-
дарство не может обеспечить 
эти маленькие семьи той са-
мой необходимой техникой, 
без которой сегодня люди уже 
жить не могут?

Но государство, призывая 
«рожайте!», отделывается кро-
хотными подачками, такие по-
лучают матери-одиночки, до-
бавляя их на покупку продук-
тов, и ни на что другое этих 
средств не хватает.

А в стране немало женщин, 
готовых решиться на рожде-
ние ребенка, только бы была 
уверенность в справедливом 
отношении со стороны госу-
дарства. Но при взгляде на ни-
щету матерей-одиночек, ре-
шительность у многих жен-
щин угасает.

«Надо изменить подход к 
неполным семьям», подчер-
кивали участники стола. И пе-
речень рекомендаций в адрес 
президента и правительства 
расширялся.

Аудитор Счетной пала-
ты, бывший депутат Госдумы 
фракции КПРФ Сергей Што-
грин заметил, что не только 
денежные пособия нужны се-
мьям, чтобы детей содержать, 
им необходимо дать и опреде-
ленную идеологическую на-
правленность в воспитании 
детей.

Конечно, как аудитор он 
тщательно проверяет, куда 
уходят средства, выделяемые 
семьям, например материн-
ский капитал. «...Нашли остат-
ки маткапитала, недоисполь-
зованные при строительстве 
жилья. У 1,5 млн семей обна-
ружилось в общей сложности 
четыре с лишним миллиарда 
рублей, это – 5, 10, 15, 27 тыс. 
рублей, которые годами лежат 
в бывшем пенсионном фонде. 
Мы предложили президенту 
использовать эти средства на 
выплату семьям для подготов-
ки детей к школе. Предлага-
ли по 20 тыс. рублей, но он на-
звал 10 тыс. Думаю, будет за-
кон, тогда уточним...» – сооб-
щил Штогрин.

Вскрыли аудиторы мошен-
нические схемы с материн-
ским капиталом в Астрахан-
ской области. Там семьи вло-
жили маткапитал в строитель-
ство жилья через жилищный 
кооператив, но те, кто хапнул 
средства, исчезли. «Ведется 
расследование, виновные бу-
дут привлечены к ответствен-
ности», – уверен Сергей Ива-
нович.

Демографическую ситу-
ацию он назвал сложной, 
«начиная с 2017 года число 
рождений все меньше и мень-
ше, и по 2023 год – всего 1 млн 
264,9 тыс. родившихся».

Нам крайне нужно поднять 
коэффициент рождаемости к 
2036-му до 1,8. Но динамики к 
такому уровню не наблюдает-
ся. Наоборот, стало снижаться 
количество рождений и пер-
вых, и последующих детей.

Штогрин – за то, чтобы и 
материальная поддержка се-
мей росла, но и духовно-нрав-
ственная среда, по его мне-
нию, должна формировать-
ся в стране соответствующая. 
«Сейчас детей рожают те, кто 
воспитывался в 1990-е годы, в 
эпоху доминирования чуждой 
нам идеологии, надо помочь 
семьям в выборе патриотиче-
ских, высокоморальных идеа-
лов», – доказывал аудитор. И 
привел пример.

«У меня есть внук Ярос-
лав, ему десять лет. На лето 
ему дана программа прочи-
тать определенное количество 
книг. Сначала он прочитал 
«Приключения Тома Сойера», 
а потом – «Сына полка» Ката-
ева. Дочь его спрашивает, ка-
кая книга ему больше понра-
вилась. «Сын полка», ответил 
внук.

Как видим, ребенок уже в 
десятилетнем возрасте пра-
вильно воспринимает нашу, 
советскую идеологию, челове-
ческую, наш русский дух ему 
близок. Так давайте соответ-

ствующим образом ориенти-
ровать детей, чтобы не хлебом 
единым, как говорится»...

Мысль подхватили участ-
ники дискуссии. Заговори-
ли о культурных, духовных 
программах, которые долж-
ны предлагаться родителям, 
детям. Российская культура 
должна формировать в семьях 
высокодуховные, высоконрав-
ственные идеалы. К сожале-
нию, с этим в РФ пока еще 
хуже, чем с материальной под-
держкой.

Один из ораторов вспомнил, 
как испытал стыд и возмуще-
ние, посмотрев в театре вме-
сте с ребенком искаженную 
интерпретацию «Алых пару-
сов» Грина. 

«Действительно, мотивацию 
на создание крепкой семьи мы 
не построим только на одних 
выплатах, – согласилась зам-
министра культуры Надежда 
Преподобная. – А кто нам не 
дает взять то лучшее, что было 
в прежние времена?.. Сергей 
Иванович мне дал пас, под-
сказав, как немаловажно для 
семьи иметь содержательный 
досуг, чтобы дети и родители 
вместе проводили время, по-
лучали те насыщенные про-
граммы, которые обогащают 
души человеческие. У нас есть 
обновленные «Основы госу-
дарственной культурной по-
литики», где появилось и по-
нятие культурного суверени-
тета... Грустно, когда узнаешь 
из социологических исследо-
ваний, что немало молодежи 
осознанно выбирает одиноче-
ство. Наша задача – с исполь-
зованием мягкой силы сделать 
так, чтобы выбор был за семь-
ей: доброй, нравственной, тру-
долюбивой».

Вывод круглого стола: демо-
графия – проблема серьезная, 
комплексная, подразумевает 
меры и материальные, и куль-
турно-духовные.

Н. Останина призналась, 
что позавидовала китайцам, 
узнав их статистику: в Китае – 
282 млн несовершеннолетних, 
это 21% населения. Понятно, 
что у них и численность на-
селения в десять раз больше, 
чем в РФ. И все же... Там опти-
мизм живет в людях, его обе-
спечивает социалистическая 
система, та, от которой Рос-
сию вынудили отказаться.

А что мешает вернуть в нашу 
страну то лучшее, что было, 
раз за разом вставал вопрос, 
взамен неравенству, экономи-
ческим перекосам, несправед-
ливости? Надо задать полити-
ческий, экономический, соци-
альный импульс в жизни Рос-
сии, что непременно отзовется 
и демографическим ростом, го-
ворили участники стола.

С их точки зрения, подве-
дение итогов Года семьи не 
должно превращаться в тех-
нический отчет цифрами, в 
проведение парадных меро-
приятий. Люди не этого ждут. 
Люди ждут реальных перемен 
и в материальном обеспече-
нии, и в социальном, и в духов-
ном, и, самое главное, – чест-
ного отношения со стороны 
государства.

Особо подчеркнуто в реко-
мендациях: любая материаль-
ная мера должна быть долго-
временной, долгосрочной, тог-
да только семья сможет при-
нимать взвешенное решение о 
рождении ребенка. Мама ска-
жет своей дочке, дочка ска-
жет своим детям: родите ма-
лышей, вы не останетесь один 
на один с бедами и горестями, 
вы получите всестороннюю 
поддержку от государства, от 
законодателей, от общества. 
Такое возможно в социально 
честной стране, где каждый 
получает по своему труду.

 
Галина ПЛАТОВА

Россия убывает...
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Прогулка с детьми на Тверском бульваре Олег Елков/ТАСС
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Герои СВО
Лейтенант Роман Кузьмин, ко-

мандир мотострелкового взвода. 
Награжден Георгиевским крестом 
IV степени за выполнение сложной 
боевой задачи.

На фронте Роман много раз ри-
сковал жизнью. Встречался и с ко-
варной «полькой», и с «летающей 
бензопилой». Трижды был ранен. 
Первое ранение было совсем лег-
ким: попал небольшой осколок. А 
третье, напротив, очень тяжелым: 
взрыв ручной гранаты Ф-1 на рас-
стоянии одного метра почти не 
оставил молодому офицеру ника-
ких шансов, но Роман буквально 
чудом остался жив.

А вторым его ранением стало ра-
нение в самое сердце. Его «пода-
рила» Роману прекрасная девушка 
по имени Оксана, когда он лежал в 
госпитале в Воронеже. Сейчас они 
муж и жена, и Оксана ждет своего 
любимого с фронта – с Победой.

По материалам ТГ-канала  
«Герои спецоперации Z»

Что будут делать демократы
�Харрис� сможет� использо-
вать� деньги,� собранные�
для�кампании�Байдена.
После выхода Джо Байде-

на из предвыборной гонки де-
мократы должны выбрать 
нового кандидата, сообща-
ет Bloomberg. Автор статьи 
объясняет, почему Камала 
Харрис, которую поддержал 
Байден, – наиболее предпоч-
тительный вариант для пар-
тии.

Другие демократы могут 
оспорить номинацию на  съезде.

Джо Байден объявил в вос-
кресенье, что больше не пре-
тендует на номинацию от де-
мократов, заявив, что это от-
вечает интересам партии и 
страны. 81-летний действую-
щий президент вышел из гон-
ки после того, как неудачное 
выступление на дебатах вы-
звало сомнения в его способ-
ности победить кандидата от 
республиканцев, 78-летне-
го экс-президента Дональда 
Трампа. Байден поддержал 
кандидатуру вице-президента 
Камалы  Харрис.

Как�будет�проходить�про-
цесс� выдвижения� кандида-

тов� от� Демократической�
партии?

После выхода Байдена из 
предвыборной гонки демо-
краты должны официально 
назвать своего кандидата на 
пост президента на съезде 
партии, который пройдет 19 
августа в Чикаго.

Байден набрал 99% голо-
сов делегатов на прайме-
риз и собраниях, проходив-
ших в штатах и территориях 
с января по июнь. Согласно 
правилам Демократической 
партии, делегаты, проголо-
совавшие за него, «отража-
ют настроения тех, кто их 
избрал».

Решение Байдена оказать 
Харрис «полную поддержку 
и одобрение», несомненно, 
будет иметь большое значе-
ние. Вице-президент заяви-
ла в воскресенье о «большой 
чести получить поддержку 
президента», добавив, что 
она «намерена заслужить и 
выиграть эту номинацию».

Могут� ли� другие� бросить�
вызов�Харрис?

Да. Любой соперник 
59-летней Харрис должен 

будет объявить о своей кан-
дидатуре до официального 
голосования по выдвиже-
нию, публично бросив вы-
зов назначенному преемни-
ку.

В первом туре голосуют 
только делегаты, имеющие 
право голоса; для победы в 
номинации необходимо про-
стое большинство. После 
первого тура может голосо-
вать еще одна группа из 700 
делегатов, которых иногда 
называют суперделегатами. 
В эту группу входят члены 
конгресса, партийные лиде-
ры и другие видные предста-
вители партии, которые не 
связаны обязательствами ни 
с одним из кандидатов.

Почему� Харрис� является�
предпочтительным� кандида-
том?

Во-первых, поскольку она 
работала в связке с Байде-
ном, уже собранные день-
ги на предвыборную кам-
панию будут доступны для 
нее и для нового кандидата 
в вице-президенты. Прези-
дентские кампании требуют 
огромных затрат, и финан-
совый вопрос играет здесь 

не последнюю роль. Демо-
кратическая партия уже по-
тратила сотни миллионов 
долларов на предвыборную 
кампанию связки Байден–
Харрис.

В июле у Байдена и Демо-
кратической партии было 
240 млн долларов, у Трампа – 
285 млн.

Выбор какого-то иного 
кандидата может потребо-
вать еще больших затрат на 
его представление избира-
телям. В число таких кан-
дидатов могут войти губер-
натор Калифорнии Гэвин 
Ньюсом, губернатор Илли-
нойса Джейби Прицкер и гу-
бернатор Мичигана Гретхен 
Уитмер, хотя CBS News со-
общила в воскресенье, что 
Ньюсом и Уитмер не плани-
руют выдвигать свои канди-
датуры. Ни у кого из них нет 
такой известности на нацио-
нальном уровне, как у Хар-
рис.

Кроме того, если демокра-
ты откажутся от кандидатуры 
темнокожей женщины, они 
рискуют оттолкнуть от себя 
два наиболее важных для пар-
тии блока избирателей.

Выходил� ли� действующий�
президент� из� предвыборной�
гонки�когда-либо�ранее?

Да. Президент Линдон 
Джонсон, демократ, принял 
решение не добиваться вы-
движения на второй срок в 
1968 году, когда нарастали 
протесты против войны во 
Вьетнаме. Выступая в Оваль-
ном кабинете, Джонсон сде-
лал неожиданное заявление: 
«Я не буду этого добивать-
ся и не приму номинации от 
своей партии на второй срок 
в качестве президента». Вме-
сто этого демократы выдви-
нули кандидатуру Хьюбер-
та Хамфри, вице-президента 
Джонсона, который потер-
пел поражение в борьбе с Ри-
чардом Никсоном.

Джонсон принял решение 
в конце марта – тогда про-
цесс определения кандида-
тов в президенты от основ-
ных партий отличался от се-
годняшнего. В отличие от 
Байдена, Джонсон еще не на-
брал достаточного количе-
ства голосов на партийных 
праймериз, чтобы получить 
номинацию.

Грегори КОРТ
Bloomberg (США)

Байден вышел из игры: 

Трамп перестарался. 
Что пишут на Западе 
об отказе Байдена 
от переизбрания

Джо Байден решил вый-
ти из предвыборной гонки в 
США. Этот шаг заложил ос-
нову для непредсказуемой 
президентской кампании, 
пишут западные СМИ. По 
мнению некоторых журна-
листов, у Трампа появился 
повод для беспокойства.

Байден свернул борьбу 
за Белый дом. Его решение 
заложило основу для бес-
прецедентной предвыбор-
ной гонки за президентское 
кресло, пишет The New York 
Times.

Решение президента в кор-
не поменяло предвыборную 
гонку и заложило основу для 
громкой и непредсказуемой 
кампании, не знающей рав-
ных в современной истории. 
У Харрис осталось всего 107 
дней, чтобы упрочить под-
держку демократов, утвер-
диться в качестве авторитет-
ного национального лидера 
и дать отпор Трампу. Судя по 
недавним опросам, она впол-
не конкурентоспособна и даже 
немного опережает Трампа.

Ни один действующий пре-
зидент в американской исто-
рии не выбывал из предвы-
борной гонки на столь позд-
ней стадии, и у Харрис и других 
претендентов на выдвижение 
будет лишь несколько недель, 
чтобы заслужить поддержку 
почти четырех тысяч делега-
тов Национального съезда Де-
мократической партии. Хотя 
съезд состоится в Чикаго с 19 
по 22 августа, партия уже пла-
нирует провести виртуальное 
поименное голосование до 
седьмого августа, чтобы обе-
спечить поддержку всех 50 
штатов. Таким образом, вре-
мени на то, чтобы заручить-
ся одобрением, у нее почти не 
остается.

Настоящая президент-
ская гонка в США только на-
чалась, пишет The National 
Interest. По мнению автора 
материала, Трамп переста-
рался, выставляя Байдена 
немощным стариком. Те-
перь все его аргументы мо-
гут обернуться против него 
самого.

Дональд Трамп лишился 
президентской гонки, кото-
рую, как ему казалось, он за-
служил. Предвыборный штаб 
Трампа посвятил все силы 
тому, чтобы выставить прези-
дента Джо Байдена дряхлым 
бездельником, который не по-
тянет еще один срок. И такой 
подход сработал даже успеш-
нее, чем можно было мечтать.

Однако в воскресенье Бай-
ден объявил, что выходит из 
гонки, и поддержал кандида-
туру вице-президента Кама-
лы Харрис… Контраст между 
Харрис и Трампом разителен. 
Многие из колкостей и шпилек 
в адрес Байдена теперь бу-
дут обращены против самого 
Трампа: он стар, не в лучшей 
форме, умственно и физиче-
ски выдохся и так далее.

Не откажись Байден от пред-
выборной борьбы, Трамп поч-
ти наверняка добился бы в ноя-
бре убедительной победы. Ре-
шение Байдена, скорее всего, 
лишит его этой перспективы. 
Трамп остается в предвыбор-
ной кампании фигурой разно-
плановой и мощной, но он ни-
когда прежде не сталкивался с 
таким упорным и решительным 
политическим противником, 
как Харрис. Иными словами, 
настоящая президентская гон-
ка началась только сейчас.

inosmi.ru

Устал 
повторять, 
что готов 
победить
«Четыре года назад я 

баллотировался в прези-
денты, потому что счи-
тал, что мы находимся в 
битве за душу этой на-
ции. Благодаря амери-
канскому народу мы вы-
играли эту битву, и те-
перь для меня большая 
честь, что широкая ко-
алиция избирателей, 
представляющих богатое 
разнообразие Демокра-
тической партии по всей 
стране, снова поверила в 
то, что я возглавлю нашу 
партию – и нашу стра-
ну – в тот момент, ког-
да угроза, которую пред-
ставляет Трамп, больше, 
чем когда-либо».

13 марта 2024 г.

«Даю вам слово: я бы 
не баллотировался сно-
ва, если бы не верил 
всем сердцем и душой, 
что смогу выполнить эту 
работу. Я намерен побе-
дить в ноябре».

28 июня 2024 г.

«Позвольте мне выра-
зиться насколько воз-
можно ясно, насколько 
возможно просто и пря-
мо: я участвую… Меня 
никто не выгоняет, я не 
ухожу, я буду бороться 
до конца, и мы собира-
емся победить». 

3 июля 2024 г.

«На прошлой неделе 
были дебаты, это было 
не лучшее выступление, 
но знаете, что я намерен 
делать? Я остаюсь в гон-
ке... Я участвую и соби-
раюсь победить снова».

5 июля 2024 г.

Вооруженные силы Рос-
сийской Федерации продол-
жают проведение специаль-
ной военной операции.

Подразделения группи-
ровки�войск�«Север» нанес-
ли поражение живой силе 
и технике 42-й механизиро-
ванной, 82-й десантно-штур-
мовой, 52-й мотопехотной 
бригад ВСУ и 13-й бригады 
нацгвардии в районах насе-
ленных пунктов Белый Ко-
лодезь, Старица, Липцы и 
Волчанск Харьковской об-
ласти. Отразили три атаки 
формирований 92-й штур-
мовой бригады ВСУ и 36-й 
бригады морской пехоты. 
Потери противника состави-
ли: до 270 военнослужащих, 
четыре автомобиля, 155-мм 
самоходная артиллерийская 
установка Krab польского 
производства, 152-мм гауби-
ца Д-20, 122-мм орудие Д-30, 
105-мм гаубица L-118 произ-
водства Британии.

Подразделения группи-
ровки� войск� «Запад»� заня-
ли более выгодные рубежи 
и позиции. Нанесли пора-
жение формированиям 54-й 
механизированной, 57-й мо-
топехотной, 144-й пехотной 
бригад ВСУ в районах на-
селенных пунктов Песчаное 
Харьковской области, Ма-
кеевка Луганской Народ-
ной Республики и Красный 
Лиман Донецкой Народной 
Республики. Кроме того, от-

ражено две контратаки под-
разделений 66-й и 67-й меха-
низированных бригад ВСУ. 
Противник потерял свыше 
520 военнослужащих, танк 
Leopard производства ФРГ, 
бронетранспортер М113 
производства США и девять 
автомобилей. В ходе кон-
трбатарейной борьбы по-
ражены 155-мм самоходная 
артиллерийская установка 
Krab польского производ-
ства, 155-мм гаубица М198 
производства США,  122-мм 
самоходная артиллерий-

ская установка «Гвоздика», 
 105-мм гаубица L-119 про-
изводства Британии, 100-мм 
пушка МТ-12 «Рапира». Так-
же уничтожено три склада с 
боеприпасами ВСУ.

Подразделения Южной�
группировки� войск� улуч-
шили положение по перед-
нему краю, нанесли пора-
жение живой силе и техни-
ке 28-й механизированной, 
93-й и 79-й десантно-штур-
мовых бригад, 5-й штурмо-
вой бригады ВСУ в районах 
населенных пунктов Дыле-
евка, Константиновка и Ка-
териновка Донецкой Народ-
ной Республики. Отразили 
две атаки формирований 5-й 
штурмовой бригады ВСУ. 
Противник потерял до 620 
военнослужащих, два бро-
нетранспортера М113 про-
изводства США и пять авто-
мобилей. Кроме того, в ходе 
контрбатарейной борьбы по-
ражены две 155-мм гаубицы 
FH-70 производства Брита-
нии, три 152-мм орудия Д-20, 
122-мм гаубица Д-30,  105-мм 
орудие М119 производства 
США, две 105-мм гауби-
цы L-119 производства Бри-
тании, радиолокационные 
станции контрбатарейной 
борьбы производства США  
AN/TPQ-36 и AN/TPQ-50.

Подразделения группи-
ровки� войск� «Центр»� заня-
ли более выгодные рубежи и 
нанесли поражение форми-

рованиям 32-й, 41-й,  110-й, 
151-й механизированных и 
68-й пехотной бригады ВСУ, 
а также 129-й бригады теро-
бороны в районах населен-
ных пунктов Торецк, Желан-
ное, Волчье, Тимофеевка, 
Веселое и Гродовка Донец-
кой Народной Республики. 
Отразили шесть контратак 
подразделений  53-й, 151-й 
механизированных, 95-й де-
сантно-штурмовой, 68-й 
егерской бригад ВСУ и объ-
единенной штурмовой бри-
гады «Лють» национальной 

полиции Украины. Потери 
противника за сутки соста-
вили: до 335 военнослужа-
щих, боевая бронированная 
машина, четыре автомобиля, 
 155-мм гаубица М777 про-
изводства США, три 122-мм 
орудия Д-30.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Восток» улучши-
ли тактическое положение, 
а также нанесли поражение 
живой силе и технике 72-й 
механизированной бригады 
ВСУ, 120-й и 123-й бригад те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Водяное, Не-
скучное, Новоселка, Пречи-
стовка и Степное Донецкой 
Народной Республики. Отра-
жена контратака формирова-
ний 58-й мотопехотной бри-
гады ВСУ. Противник поте-
рял свыше 110 военнослужа-
щих, пять автомобилей, две 
155-мм гаубицы М777 произ-
водства США, 155-мм букси-
руемую гаубицу  FH-70 про-
изводства Британии,  152-мм 
гаубицу Д-20, 122-мм само-
ходную артиллерийскую 
установку «Гвоздика».

Подразделения� группи-
ровки�войск�«Днепр»�нанес-
ли поражение живой силе и 
технике 103-й, 124-й бригад 
теробороны и 15-й бригады 
нацгвардии в районах насе-
ленных пунктов Капулов-
ка Днепропетровской обла-
сти, Антоновка Херсонской 
области и Малая Токмачка 
Запорожской области. По-
тери ВСУ составили: свыше 
115 военнослужащих, четы-
ре автомобиля, две 155-мм 
гаубицы М777 производства 
США, 122-мм орудие Д-30.

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными ле-
тательными аппаратами, ра-
кетными войсками и артил-
лерией группировок войск 
Вооруженных сил Россий-
ской Федерации поражены 
радиолокационная станция 
обнаружения и сопровожде-
ния воздушных целей П-18, 
живая сила и военная техни-
ка ВСУ в 113 районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты три 
оперативно-тактические ра-
кеты ATACMS производства 
США, шесть реактивных 
снарядов системы залпового 
огня HIMARS производства 
США и 163 беспилотных ле-
тательных аппарата, в том 
числе 80 над территорией 
Российской Федерации.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожено: 630 само-
летов, 278 вертолетов, 28 118 
беспилотных летательных 
аппаратов, 554 зенитных ра-
кетных комплекса, 16 629 
танков и других боевых бро-
нированных машин, 1381 бо-
евая машина реактивных си-
стем залпового огня, 12 224 
орудия полевой артиллерии 
и минометов, 23 941 единица 
специальной военной авто-
мобильной техники.

■

В ночь с 21 на 22 июля при 
попытке киевского режи-
ма совершить террористи-
ческую атаку с применени-
ем беспилотных летательных 
аппаратов по объектам на 
территории Российской Фе-
дерации дежурными сред-
ствами ПВО перехвачено и 
уничтожено 47 БПЛА над 
Ростовской областью, по од-
ному – над Белгородской, 
Воронежской и Смолен-
ской областями, восемь – над 
Краснодарским краем, 17 – 
над акваториями Черного и 
Азовского морей.

Минобороны России сообщает

ВСУ не успевают  
подсчитывать потери

Соединенные Штаты Америки

Президент США Байден отказался 
от участия в выборах. Evan Vucci/AP/TASS

«Я хочу, чтобы вы зна-
ли, что, несмотря на 
все спекуляции в СМИ 
и где-либо еще, я твер-
до намерен продолжать 
участвовать в прези-
дентской гонке, участво-
вать в ней до самого кон-
ца, и победить Дональда 
Трампа».

8 июля 2024 г.

«Меня не заботит, что 
думают эти крупные 
шишки... Если кто-то из 
этих ребят думает, что 

я не должен выдвигать-
ся, пусть выдвигаются 
против меня... Вперед, 
объявите о намерении 
бороться за президент-
ство. Бросьте мне вызов 
на партийном съезде». 

8 июля 2024 г.

«Я с нетерпением жду 
возможности вернуться 
в предвыборную кампа-
нию на следующей не-
деле, чтобы продолжить 
разоблачать угрозу по-
вестки дня Дональда 

Трампа «Проект 2025», 
одновременно приводя 
доводы в пользу моего 
собственного послуж-
ного списка и видения, 
которое у меня есть для 
Америки».

19 июля 2024 г.

«Я считаю, что в ин-
тересах моей партии 
и страны будет лучше, 
если я уйду в отстав-
ку…».

21 июля 2024 г.

Херсонская область. Боевая работа РСЗО «Град» 
реактивного дивизиона «Лотос» группировки войск «Днепр» 

в зоне проведения СВО. Алексей Коновалов/ТАСС

УБЕДИТЕЛЬНЕЕ ВСЕХ БЫЛ «КОРОНАВИРУС»
Действующий президент США Бай-

ден заявил о своем выходе из прези-
дентской гонки. Об этом политик напи-
сал в своем аккаунте в социальной сети 
Х. Дискуссия вокруг кандидатуры дей-
ствующего 81-летнего президента шла 
на протяжении последних нескольких 
недель. Ярким толчком к возникнове-
нию сомнений по поводу выдвижения 
Байдена послужили его дебаты с До-
нальдом Трампом, которые оказались 
провальными со стороны действующего 
главы государства. Более того, 17 июля 
у Байдена был диагностирован корона-
вирус, что послужило причиной отмены 
ряда предвыборных мероприятий. 

От Байдена требовали сняться с гон-
ки многие его однопартийцы. Так, на-
пример, бывший спикер палаты пред-
ставителей конгресса США Нэнси Пе-
лоси в общении с Байденом заявляла о 
том, что участие действующего прези-
дента в выборах приведет к провалу Де-
мократической партии. Значимым фак-
тором в отказе от выдвижения стала и 
позиция спонсоров демократов, многие 
обозначили свой отказ от финансирова-
ния избирательной кампании, если ее 
участником будет Байден.

«Я считаю, что в интересах моей пар-
тии и страны будет лучше, если я уйду 
в отставку и сосредоточусь исключи-
тельно на выполнении своих обязанно-
стей президента на оставшийся срок», – 

говорится в заявлении Байдена. Мно-
гие представители американского ис-
теблишмента уже выразили поддержку 
этому решению. Экс-президент США 
Обама, при котором Байден занимал 
пост вице-президента, назвал Байдена 
«патриотом высшей категории», а его 
отказ от выдвижения – сложным реше-
нием, а не отказом от схватки. При этом 
ранее в СМИ появлялась информация, 
что именно Обама является одним из 
активных сторонников замены канди-
дата от демократической партии.

Издание Politico сообщает о том, что 
окончательное решение о снятии сво-
ей кандидатуры Байден принял после 
общения со своими советниками, при-
ехавшими в резиденцию, где политик 
находится на самоизоляции из-за коро-
навируса. Основными аргументами ста-
ли результаты опросов общественного 
мнения, показывающие неутешитель-
ные результаты, а также вопрос финан-
сирования. 

Теперь действующий президент 
США рекомендует в качестве нового 
кандидата от Демократической партии 
вице-президента страны Камалу Хар-
рис. В своем заявлении Байден назвал 
выбор Харрис в качестве вице-прези-
дента лучшим решением, которое он 
ранее принял, и выразил полную под-
держку ее выдвижению в качестве кан-
дидата. Президент США также призвал 

своих однопартийцев объединиться и 
победить оппонента от республиканцев 
Дональда Трампа.

Харрис в свою очередь заявила о го-
товности бороться за выдвижение от 
Демократической партии. Она назвала 
«большой честью» поддержку Байдена, 
а его отказ от участия в выборах – «са-
моотверженным и патриотическим ак-
том». По подсчетам канала CNN, среди 
делегатов запланированного на август 
съезда демократов уже более 500 сде-
лали заявления о поддержке кандида-
туры Харрис. Более того, представите-
ли законодательной власти и губернато-
ры также стали активно высказываться 
в поддержку кандидатуры вице-прези-
дента. В то же время никак не проком-
ментировали перспективу выдвижения 
Харрис некоторые ярые сторонники от-
каза от участия Байдена, например Пе-
лоси и Обама. 

Многие европейские политики уже 
высказали поддержку решению Байде-
на и написали хвалебные посты о его за-
слугах в качестве президента. В то же 
время присутствуют и скептические вы-
сказывания, например, глава Партии 
реформ Великобритании Фарадж на-
писал, что личность кандидата от демо-
кратов не имеет значения, потому что 
все равно победит Трамп.

Мария ГОРДЕЙКО

Роман Кузьмин. ТГ-канал «Герои спецоперации Z»
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Музыкальный калейдоскоп в Северном Тушино
В Петербурге спустя 
100 лет повторили 
легендарную «живую» 
шахматную партию

Так на Дворцовой площади 
решили отметить Междуна-
родный день шахмат. В пар-
тии 20 июля 1924 года играли 
гроссмейстеры Илья Рабино-
вич и Петр Романовский, а их 
шаги «оживляли» красноар-
мейцы – «черные фигуры» (в 
черной форме) и краснофлот-
цы – «белые» (в парадных бе-
лых кителях), королевы были 
в сарафанах, а кони – живы-
ми. В этот раз роли всех фи-
гур исполнили актеры. Игра-
ли гроссмейстеры Александр 
Халифман и Максим Матла-
ков. Любопытно, как фигуры 
били друг друга: пешка, кото-
рую съели, снимала шляпу и 
откланивалась, а побеждаю-
щий «конь» вставал в позу «на 
дыбы». Партия завершилась 
ничьей.

В Великобритании 
одобрили продажу 
искусственного мяса

Его будут использовать ис-
ключительно в кормах для до-
машних животных. Однако в 
мире есть страны, где мясо 
из пробирки уже продают лю-
дям. Таковыми, к примеру, 
являются США и Сингапур. 
Альтернативу натуральному 
продукту получают из живот-
ных клеток, которые выра-
щивают в лабораториях. Ра-
бочий процесс занимает до 
восьми недель. Английские 
производители искусствен-
ного мяса получили разре-
шение на производство от 
Агентства по охране здоровья 
животных и растений. В ООН 
считают, что употребление 
искусственно выращенного 
продукта поможет сократить 
парниковые выбросы, в част-
ности – метана.

Крупнейший в мире 
энергокабель свяжет 
Австралию и Сингапур

Подводный кабель протя-
женностью 4300 км будет ис-
пользоваться для экспор-
та электричества. Солнечная 
электростанция на 10 ГВт бу-
дет построена на севере Ав-
стралии с возможностью уве-
личения мощности до 20 ГВт. 
Проект также предусматри-
вает строительство хранили-
ща энергии промышленного 
масштаба для обеспечения 
стабильности поставок. Ин-
женерные работы планиру-
ют завершить к 2027 году, а 
поставки энергии в Сингапур 
начнутся в начале 2030-х го-
дов.

Работу под открытым 
небом запретят  
из-за жары в Испании

Ограничения в первую оче-
редь коснутся уборщиков 
улиц, строителей и работни-
ков сельского хозяйства. Ано-
мальная жара накрыла боль-
шую часть Европы этим ле-
том. На прошлой неделе стол-
бик термометра поднялся до 
плюс 42–44 градусов. В связи 
с этим государственное ме-
теорологическое агентство 
Испании выпустило «оранже-
вое» предупреждение. Ожи-
дается, что такая погода со-
хранится до 25 июля.

Назван самый 
титулованный 
спортсмен XXI века

Им стал американский пло-
вец, 23-кратный олимпийский 
чемпион и 26-кратный чемпи-
он мира Майкл Фелпс. На вто-
ром месте расположилась 
американская теннисистка 
Серена Уильямс, на счету ко-
торой четыре олимпийских 
золота и 23 победы на турни-
рах серии «Большого шлема». 
Третье место занял чемпи-
он мира по футболу в составе 
сборной Аргентины, восьми-
кратный обладатель «Золо-
того мяча», четырехкратный 
победитель Лиги чемпио-
нов с «Барселоной» Лионель 
Месси. В составлении спи-
ска приняли участие более 
70 тыс. человек. В голосова-
нии учитывались результаты, 
показанные спортсменами с 
2001 года.

В России добились 
ускорения изучения 
горных пород в сотни 
раз

В Томском политехниче-
ском университете (ТПУ) на-
чали применять компьютер-
ные томографы, которые по-
зволяют внимательнее изу-
чить образцы горных пород 
на Сибирском кольцевом 
источнике фотонов (СКИФ). 
По словам авторов исследо-
вания, новый метод повысит 
скорость сканирования об-
разцов более чем в 300 раз, 
а полученные данные окажут 
пользу для добычи полезных 
ископаемых и анализа изме-
нений климата.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп 
традиционный

Зарубежное досье
��«Для�России�это�то�же�самое,�что�
для� нас� Виктор� Гюго».� Таинствен-
ные� воры� рыщут� по� французским�
библиотекам� в� поисках� произведе-
ний�Пушкина

Из крупнейших западных библи-
отек пропали сотни произведений 
русской литературы XIX века, пи-
шет Le Figaro. Следователи подо-
зревают, что в этом замешана меж-
дународная сеть преступников, 
специализирующихся на подделке 
рукописей и редких изданий.

...У него не было ни чернильных 
пятен на руках, ни того сгорблен-
ного вида, который иногда бывает у 
книжных червей. Он был обычным 
прохожим: ничто не отличало его от 
других любителей литературы. И уж 
тем более ничто не выдавало в нем 
профессионального вора. Возмож-
но, когда мужчина входил в храни-
лище редких и ценных изданий в 
Национальной библиотеке Фран-
ции в 13-м округе Парижа, библио-
текарю следовало бы обратить вни-
мание, что его рука висит на пере-
вязи.

Однажды утром в марте 2023 года 
в Библиотеку Франсуа Миттерана 
пришел мужчина. Спотыкаясь на 
толстом красно-охристом ковре и 
блуждая среди почти миллиона до-
кументов и 15 тыс. рукописей, хра-
нящихся в учреждении, он с замет-
ным грузинским акцентом попро-
сил ознакомиться с оригинальными 
изданиями Александра Пушкина, 
Николая Гоголя, Федора Достоев-
ского и Михаила Лермонтова. Он 
объяснил, что пишет диссертацию 
о демократии в русской литературе 
XIX века.

Библиотекарь провел его в не-
большой читальный зал. Под при-
стальным взглядом смотрителя, си-
девшего всего в двух метрах от него, 
посетитель часами старательно вы-
сиживал над произведениями ве-
личайших русских писателей. Это 
идеальное место для документали-
стов и любителей литературы: в би-
блиотеке, расположенной в кварта-
ле Толбиак, полно редких книг. «Вы 
можете делать фотографии, заметки 
и замеры», – пояснил библиотекарь. 
Любопытный читатель явно не ис-
пытывал священного трепета перед 
книгами. «Посетителю не нужны 
перчатки, чтобы прикасаться к этим 
редким изданиям, но руки должны 
быть чистыми и сухими. Только ког-
да имеют дело с особо ценными ру-
кописями, хранитель самостоятель-
но переворачивает страницы. На-
пример, это касается стихов Рене 
Шара (Rene Char), украшенных ми-
ниатюрами Пикассо, или рукописи 
«Дон Жуана» Моцарта, которая яв-
ляется одним из самых ценных со-
кровищ», – пояснили в Националь-
ной библиотеке Франции.

До октября 2023 года этот гру-
зин посетил учреждение около со-
рока раз, чтобы ознакомиться с од-
ними и теми же произведениями, в 
частности с восемью томами Пуш-
кина, включая редкое издание 1840 
года, и книгой Михаила Лермонто-
ва. «Нас регулярно посещают ино-
странные исследователи и студен-
ты, которые, приезжают во Фран-
цию, чтобы ознакомиться с тем или 
иным произведением, и знают, что 
у них есть всего одна-две недели. 
Поэтому они стараются максималь-
но использовать свое время», – го-
ворит источник, знакомый с ходом 
расследования. Мужчина делал фо-
тографии, замеры и записи. А потом 

в один прекрасный день он исчез. 
Вместе с ним исчезли и произведе-
ния Пушкина.

Невероятные  
ограбления

В ноябре 2023 года сеть управ-
ления наследием BiblioPat и Цен-
тральное управление по борьбе с 
незаконным оборотом культурных 
ценностей оповестили библиотека-
рей Франции: во Франции свиреп-
ствуют похитители русской лите-
ратуры. Национальная библиотека 
Франции решила проверить нали-
чие и подлинность соответствую-
щих произведений. После тщатель-
ной проверки специалисты, отвеча-
ющие за сохранность, обнаружили, 
что книги, с которыми знакомился 
человек с сильным грузинским ак-
центом, заменены фальшивками.

Эксперты были ошеломлены: 
они никогда еще не видели таких 
хороших подделок. Ущерб оцени-
ли в сумму от 450 тыс. до 650 тыс. 
евро, и «это при том, что в принци-

пе трудно оценить стоимость про-
изведений, которые не имеют ана-
логов», – говорят сотрудники би-
блиотечной системы страны. Книги 
не были застрахованы. «Это нацио-
нальные коллекции, и государство 
само является их страховщиком. Бо-
лее того, трудно оценить то, чего на 
самом деле нет нигде на рынке», – 
добавляют в Национальной библи-
отеке Франции.

Месяцем ранее, в октябре 2023 
года, в другой национальной библи-
отеке BULAC (бесплатная библио-
тека, посвященная языкам и циви-
лизациям других частей света) при 
Институте восточных языков и циви-
лизаций, где хранится более 1,5 млн 
документов на 350 языках, появил-
ся другой человек, на этот раз бол-
гарин по происхождению. «Это был 
молодой человек лет тридцати, оде-
тый в простую футболку и обычные 
брюки. У него был универсальный 
стиль одежды», – вспоминает библи-
отекарь, к которой он обратился за 
услугами. Он предъявил документы, 
и она вручила ему читательский би-
лет. Затем библиотекарь приступи-
ла к процедуре: она сказала моло-
дому человеку, что он должен снять 
сумку и верхнюю одежду и что ему 
разрешено иметь только карандаш, 
лист бумаги и ноутбук. После этого 
библиотекарь сверилась с компью-
терным каталогом и попросила по-
сетителя пройти за ней в специаль-
ную комнату – «хранилище редких, 
старинных или ценных книг» – кото-
рую библиотекари между собой на-
зывают «кладовая». Она села напро-
тив него на расстоянии двух метров, 
как и положено.

Вскоре после этого в знаменитую 
библиотеку попытались проникнуть 
ночью. Но у грабителей не все по-
лучилось. «Они разбили окно, по-
ранились, но сумели проникнуть в 
кладовую. Они думали, что найдут 
те издания в том же месте, куда я 
их положила. Но процедура тако-

ва, что каждый вечер все ценные 
книги возвращаются на свое ме-
сто, на полки в кладовой, даже если 
человек предупредил, что вернет-
ся за тем же томом на следующий 
день. Мы не оставляем их ночью на 
виду», – говорит директор BULAC 
Мари-Лиз Цагурия. Не найдя пер-
вого издания одного из произведе-
ний Пушкина – «грааля для коллек-
ционеров, оцениваемого в несколь-
ко десятков тысяч евро», воры до-
вольствовались несколькими не 
особо ценными документами.

Через несколько дней болгарин 
и два его сообщника был арестова-
ны. Остальным троим подозрева-
емым были предъявлены обвине-
ния в организации «групповой кра-
жи» и «преступном сговоре». При 
встрече со следователями подозре-
ваемый сначала представился про-
стым антикваром, которого одоле-
ло любопытство, а потом выясни-
лось, что он занимается изготовле-
нием репродукций для грузинского 
рынка. «Они пытаются заставить 

моего клиента надеть костюм, ко-
торый ему слишком велик, – гово-
рит его адвокат Дилан Слама. – В 
этом деле еще ничего не определе-
но. Судебное расследование только 
на начальной стадии». Его обвиня-
ют в том, что он является главарем 
этой группы, а на самом деле он все-
го лишь пешка. Он никем не руко-
водит», – сказал специалист по уго-
ловным делам изданию Le Figaro.

Воры-эксперты
Все библиотекари ошеломлены. 

Во-первых, потому, что воры ред-
ко покушаются на хранилища на-
циональных библиотек: перепро-
дать работы со штампом «Библио-
тека Франции» нелегко, поскольку 
настоящие коллекционеры предпо-
читают чистые документы, и, кро-
ме того, это рискованно, посколь-
ку люди, которые отвечают за про-
ведение аукционов, уведомили бы 
соответствующие библиотеки. Но 
прежде всего причина такой реак-
ции в том, что издания были осо-
бенно хорошо скопированы. «Не-
вооруженным глазом ведь не отли-
чить подделку, – восклицает один 
из специалистов. – Они пришли, 
чтобы внимательно изучить работы, 
и мы, хранители, восхищены каче-
ством изготовления этих подделок. 
У них очень новаторская техника: 
они использовали старую бумагу, а 
переплеты были действительно по-
тертыми. Это работа экспертов. Это 
воры, которые очень усердно рабо-
тали и вложили много труда».

«Некоторые фальсификации на 
самом деле очень трудно обнару-
жить, – соглашается эксперт по под-
дельным рукописям и гравюрам. – 
Первое, что мы проверяем, – это 
бумага. Затем мы смотрим под ми-
кроскопом, не состарились ли чер-
нила: галловые чернила легко рас-
познать под микроскопом, потому 
что они проступают на бумаге и со 
временем растекаются по всей ее 

толщине. Это совсем не похоже на 
синтетические чернила, которыми 
пользуются в наши дни. Наконец, 
под микроскопом мы также ищем 
следы грязи и пыли, которые могут 
дать ключ к датировке документов. 
Особое внимание мы уделяем ми-
кроследам: современные машинки 
намного чище, чем машинки того 
времени. Наконец, мы рассматри-
ваем грибки, которые иногда быва-
ют микроскопическими, но очень 
помогают в датировке документа. 
Затем мы исследуем в лаборатории 
волокна бумаги, химический состав 
чернил и проверяем, можем ли мы 
обнаружить какие-либо несоответ-
ствия историческому периоду».

Следователям удалось выяснить, 
что пострадали учреждения и в 
других странах: аналогичные кра-
жи были зафиксированы в Герма-
нии, Австрии, Польше, Швейцарии, 
Литве, Латвии, Финляндии и Эсто-
нии. В каждой из библиотек таин-
ственным образом исчезли десятки 
и даже сотни оригиналов произве-

дений знаменитого русского поэта 
Александра Пушкина.

В апреле 2022 года в столице Лат-
вии Риге было похищено не ме-
нее 170 книг на сумму около 2,5 
млн евро. Также в апреле 2022 года 
жертвой кражи стал Тартуский уни-
верситет в Эстонии. Вскоре после 
этого события человек по имени 
Бека Цикеридзе (Beqa Tsikeridze) 
был приговорен за кражу книг Пуш-
кина и Гоголя к двум годам лише-
ния свободы, пятилетнему запре-
ту на въезд в страну и возмещению 
ущерба в размере 158 тыс. евро. Ме-
сяц спустя, в мае 2022 года, в ли-
товском Вильнюсе было похищено 
17 томов русских писателей, ущерб 
оценивается в 440 тыс. евро. В октя-
бре 2023 года в Варшаве исчезли 80 
редких произведений русской лите-
ратуры XIX века, ущерб оценивает-
ся в 2 млн евро. Директор универси-
тетской библиотеки Варшавы Анна 
Володько была вынуждена уйти в 
отставку. В конце октября 2023 года 
Женевская библиотека также стала 
жертвой ограбления, совершенного 
двумя лицами, которые подменили 
три редких издания, включая сбор-
ник произведений Пушкина. Об-
щий ущерб оценивается в 173 тыс. 
швейцарских франков, заведено 
уголовное дело. 24 апреля 2024 года 
в ходе совместной операции Евро-
пола и Евроюста (агентство Евро-
пейского союза, имеющее дело с су-
дебными органами) в Грузии и Лат-
вии были взяты под стражу четверо 
граждан Грузии, подозреваемых в 
краже старинных и редких книг из 
различных библиотек.

Ради наживы или 
по политическим мотивам?

Куда могли отправиться эти кни-
ги? В Россию? «Продажа этих про-
изведений с молотка в России мо-
жет принести владельцу прибыль в 
четыре раза выше, чем при сделке 
во Франции. Спрос в России велик, 

поэтому и цены тоже значительно 
выше», – сообщил изданию Figaro 
информированный источник. Стои-
мость подобных книг еще возросла 
после начала конфликта на Украи-
не. «В России придают большое зна-
чение языку и культуре. Например, 
к Пушкину они относятся так же, 
как французы – к Виктору Гюго», – 
пояснил тот же источник. Подобно 
Данте в Италии и Гёте в Германии, 
Пушкина высоко ценят за вклад в 
развитие языка. На Украине памят-
ники Пушкину сносят или покры-
вают граффити, улицы, названные 
его фамилией, переименовывают, а 
киевский режим и вовсе призывает 
к «дерусификации» страны. А ведь 
Пушкин воспевал Одессу – порт на 
Черном море, который давал ему 
пристанище во времена немилости. 
На фоне всего происходящего цены 
на подлинники не могут не взлететь. 
Анонимный источник предполо-
жил, что коллекционеры, вероятно, 
заказали эти кражи, чтобы угодить 
власти или выставить сокровища на 
обозрение в своих гостиных.

Могло ли быть так, что эти жулики 
сумели выкрасть книги, чтобы вер-
нуть на родину множество подлин-
ных произведений русской литерату-
ры? «Не думаю, считаю эту версию 
нелепой, поскольку в России и так 
их много. Думаю, что мотивы скорее 
финансовые», – полагает эксперт по 
подлинникам Пушкина Екатерина 
Николаева-Тандиль. «Оригиналы 
произведений Пушкина по стоимо-
сти на сегодняшний день значитель-
но превосходят книги Толстого или 
Достоевского не только благодаря их 
большей давности, но и по причине 
малого количества прижизненных 
изданий. Например, «Евгения Оне-
гина» издавали по главам, – добавля-
ет специалист. – Печатное издание 
Пушкина может стоить от 30 тыс. до 
70 тыс. евро, в зависимости от степе-
ни сохранности, известности коллек-
ции, в которой оно находится, нали-

чия дарственной надписи, а также от 
того, оригинальны ли переплеты или 
хотя бы соответствуют ли периоду 
издания».

Глава библиотечного профсо-
юзного объединения SLAM Жан-
Марк Дешо, узнав о кражах из со-
общения Министерства культуры, 
сразу предупредил библиотеки и 
владельцев книжных магазинов. По 
его мнению, заполучить эти произ-
ведения страстно желают коллек-
ционеры, особенно в России. «По 
нашим данным, существует некий 
канал сбыта этих книг в Россию, в 
специализирующийся на книжных 
лотах аукционный дом», – сообщил 
Жан-Марк Дешо.

К настоящему времени многие 
подозреваемые задержаны и до-
прошены по делу об организации 
групповой кражи. По непроверен-
ным данным, одного человека аре-
стовали несколько месяцев назад 
в Грузии. При обыске в месте его 
проживания обнаружили две кни-
ги, которые опознали как украден-
ные. Согласно последним получен-
ным данным о ходе расследования, 
в других библиотеках ведутся про-
верки отделов с книгами русских 
писателей. Близкий к следствию 
источник с сожалением сообщает, 
что ничто не гарантирует от обна-
ружения подмен и отсутствия цен-
ных книг в новых и новых библио-
теках Европы. Но библиотеки могут 
и сами не всегда заявлять о пропа-
жах из опасения очернить свою ре-
путацию. Власти вроде бы пытают-
ся как-то объединить усилия: в рам-
ках взаимопомощи в расследовании 
уголовных дел было выписано меж-
дународное судебное поручение с 
целью «обнаружить новых участни-
ков преступной сети». Дело в том, 
что помимо воришек власти желают 
выловить и самих заказчиков краж.

Марго д’АДЕМАР
(Le Figaro, Франция)

В городском саду играет...
Военный оркестр 1-го 

отдельного Семеновско-
го полка выступил с кон-
цертной программой «Му-
зыкальный калейдоскоп» 
в парке Северное Тушино. 
Коллектив подготовил ре-
пертуар, содержащий раз-
нообразные композиции – 
от маршей и народных пе-
сен до эстрадных шляге-
ров.

Звуки «Московской па-
радной фанфары» совре-
менного композитора Ан-
дрея Головина прозвучали 
сигналом к началу суббот-
него концерта и привлек-
ли к месту выступления 
оркестра многочисленных 
горожан. Затем музыкан-
ты исполнили «Старинный 
марш» Исаака Чернецкого 
и вальс «Амурские волны» 
Макса Кюсса – произведе-
ния, которые традиционно 
ассоциируются у слушате-
лей с репертуаром воен-
ных духовых оркестров.

Необычайную легкость 
и виртуозность оркестран-
ты продемонстрировали 
в ходе исполнения поль-
ки из кинофильма «Кубан-
ские казаки» (композитор 
Исаак Дунаевский). Яркая 
динамичная мелодия так 
и призывала потанцевать 
собравшихся слушателей. 
В продолжение танцеваль-
ных мелодий зазвучала 
песня «В городском саду», 
и многие не отказали себе 
в удовольствии покружить-

ся в вальсе. Написанное в 
1947 году композитором 
Матвеем Блантером произ-
ведение и сегодня не уста-
ревает, и не теряет своей 
привлекательности и акту-
альности. Звуки музыки ри-
суют понятные и дорогие 
каждому человеку карти-
ны – уютный парк в родном 
городе, встречи с любимы-
ми, которые всегда желан-
ны и радостны. Под эту пес-
ню в свое время кружились 
в танце наши юные бабуш-
ки и дедушки.

Солист оркестра Кон-
стантин Макурин испол-
нил легендарную «Песню 
о далекой Родине» на му-
зыку Микаэля Тариверди-
ева и слова Роберта Рож-
дественского. Прозвучав-
шая в культовом сериале 
«Семнадцать мгновений 
весны», эта песня и сегод-
ня будит в душе трогатель-
ные светлые чувства, являя 
собой признание в чистой 
и искренней любви к своей 
стране.

Лауреат международных 
и всероссийских конкур-
сов Екатерина Таран спела 
советский шлягер компо-
зитора Тихона Хренникова 
на стихи Михаила Матусов-
ского «Московские окна». 
Образ вечерних сумерек, 
когда одно за другим заго-
раются окна столицы, и за 
каждым из них своя жизнь 
и судьба, знаком буквально 
всем. Слушатели концерта 

с удовольствием пели вме-
сте с артисткой: «Он мне 
дорог с давних лет, и его 
милее нет, московских окон 
негасимый свет!»

Для самых юных зрите-
лей семеновцы подгото-
вили свою музыкальную 
часть. Задорное попурри 
на детские темы никого не 
оставило равнодушным. 
«Вместе весело шагать», 
«Песня бременских музы-
кантов», «В синем море», 
«Улыбка» – эти песни зна-
комы всем и любимы. Им 
можно подпевать, под них 
весело танцевать и пры-
гать, ими можно просто на-
слаждаться. Собравшаяся 
публика наградила музы-
кантов громкими долгими 
аплодисментами.

В завершение концерта 
прозвучала песня Муслима 
Магомаева «Королева кра-
соты» в исполнении соли-
ста Даниила Пиганова. За-
тем оркестранты исполни-
ли русскую народную «Эй, 
ухнем» и марш-песню «По-
беда» (композитор Альберт 
Арутюнов).

«Для нашего сегодняш-
него выступления мы под-
готовили разнохарактер-
ный репертуар, который 
построен на добрых, слав-
ных и всеми любимых ме-
лодиях, исключительно 
пера наших русских и оте-
чественных композиторов. 
Своим выступлением мы 
постарались сплотить слу-

шателей вокруг любви к на-
шей культуре и Родине. За-
дача военных музыкантов – 
показать зрителю, жителям 
и гостям города, насколь-
ко сильна духовая музыка 
России и крепка наша ар-
мия. Это особенно важно 
для подрастающего поко-
ления, которое мы должны 
воспитывать на наших лю-
бимых, родных и добрых 
песнях», – отметил руково-
дитель коллектива майор 
Сергей Диденко.

Дирекция международ-
ного военно-музыкального 
фестиваля «Спасская баш-
ня» при поддержке Мини-
стерства обороны Россий-
ской Федерации и прави-
тельства Москвы в лице 
столичного департамента 
культуры продолжает ра-
боту по возрождению од-
ной из красивейших тра-
диций – выступления воен-
ных оркестров в парках, на 
аллеях, площадях и других 
знаковых площадках. Жи-
тели и гости Москвы смо-
гут наслаждаться музыкой 
в исполнении военных ор-
кестров в течение всего 
лета. Завершится музы-
кальный марафон на Крас-
ной площади в Москве XVI 
международным воен-
но-музыкальным фестива-
лем «Спасская башня», ко-
торый пройдет с 23 августа 
по 1 сентября.

Украли Пушкина 
в Париже... А.С. Пушкин

Военный оркестр 1-го отдельного Семёновского полка. Фото Минобороны России


